

Présentation de la Fédération canadienne de l'agriculture -101^e Congrès de l'UPA

Diapositive 1

Bonjour à toutes et à tous et merci de m'avoir invité ici aujourd'hui. Je suis ravi d'être parmi vous et de vous présenter brièvement certaines des activités clés de la FCA en 2025 ainsi que nos projets pour l'année prochaine, tout en mettant l'accent sur nos efforts visant à rehausser l'importance de l'agriculture au Canada et sur nos activités d'engagement international tout au long de 2025.

Diapositive 2

- Tout d'abord, j'aimerais souligner certaines des principales réalisations dans le contexte des politiques cette année :
- La suppression de la taxe carbone pour les consommateurs. C'est une mesure que la FCA a défendue par l'intermédiaire de l'Alliance pour le carbone d'origine agricole et divers autres moyens. La suppression de cette taxe apporte aux agriculteurs un allègement financier dont ils avaient grandement besoin.
- Cette année, des années d'efforts ont finalement abouti à la mise en œuvre du Code de conduite des épiceries, que la FCA continue de soutenir. Nous encourageons vivement nos membres à s'inscrire au bulletin d'information du Code et à envisager d'adhérer au Code.
- Nous avons également été ravis de constater que l'agriculture a été exemptée des récentes restrictions imposées au Programme des travailleurs étrangers temporaires, ce qui reconnaît le caractère essentiel de ce programme pour notre secteur.
- La FCA a fait valoir que les modifications proposées à l'impôt sur les gains en capital nuiraient à la relève agricole à un moment critique où de nombreux agriculteurs envisagent de prendre leur retraite. Ces modifications proposées ont été abrogées.
- Les projets de loi C-244 et C-294 ont tous deux été adoptés, donnant aux agriculteurs plus de liberté pour réparer leur propre équipement et, espérons-le, inaugurant une nouvelle ère plus équitable entre les agriculteurs et les fabricants d'équipement.
- De plus, le Parlement a adopté le projet de loi C-280, qui offre une protection financière aux producteurs de fruits et légumes frais.

Diapositive 3

J'aimerais maintenant vous parler de l'une de nos initiatives les plus intéressantes : Cultivons le Canada. Cette initiative représente l'une des plus grandes collaborations de l'histoire de la FCA, réunissant des membres qui représentent de nombreux aspects différents de la chaîne d'approvisionnement agricole.

Grâce à des efforts communs de défense des intérêts des producteurs, les groupes mentionnés sur cette diapositive joignent leurs efforts pour transmettre un message et des recommandations au gouvernement afin d'exploiter l'immense potentiel du secteur.

De façon générale, il s'agit des recommandations suivantes :

- Élaborer un plan ciblé pour la croissance économique dans le secteur agricole et soutenir la sécurité alimentaire, en faisant de l'agriculture et de l'agroalimentaire, y compris de l'agriculture autochtone, une priorité nationale avec des objectifs clairs de croissance de la production, d'investissement dans l'innovation, de transformation à valeur ajoutée, d'exportations et de main-d'œuvre stable.
- Veiller à ce que la réglementation soutienne un programme de croissance — en alignant le mandat des principaux organismes de réglementation gouvernementaux sur les objectifs du Canada en matière de sécurité alimentaire et de compétitivité agricole, en réduisant le fardeau réglementaire et en faisant du Canada une destination de choix pour l'investissement et l'innovation.
- Donner la priorité aux infrastructures de transport et de commerce qui soutiennent l'agriculture, notamment les infrastructures ferroviaires, portuaires et de la chaîne du froid, ainsi que les infrastructures rurales nécessaires pour rejoindre les corridors nationaux, tout en garantissant la fiabilité des services nécessaires pour maintenir la réputation du Canada en tant que fournisseur fiable de produits agricoles.
- Moderniser les outils de gestion des risques afin de s'assurer qu'ils sont inclusifs et adaptés aux conditions climatiques et commerciales actuelles, et afin de garantir la mise en place de mesures d'atténuation adéquates pour soutenir le secteur face aux perturbations commerciales et climatiques actuelles.

La FCA a formulé ces recommandations comme point central de ses efforts de défense des intérêts des producteurs tout au long du second semestre de 2025.

Diapositive 4

Cette année a été marquée par des moments décisifs qui ont permis de rehausser l’importance de l’agriculture au Canada, notamment grâce à certains événements clés tels que les élections fédérales et le budget :

Pendant la campagne électorale, la FCA a plaidé vigoureusement pour que l’agriculture soit reconnue comme une priorité nationale par le nouveau gouvernement. La FCA a également organisé le débat des dirigeants agricoles, auquel ont participé le ministre de l’Agriculture et les porte-parole de chaque parti en matière d’agriculture, qui ont présenté leur vision de l’agriculture canadienne.

La réunion d’été de la FCA a dû faire la transition de notre table ronde fédérale-provinciale-territoriale habituelle à une table ronde sur l’agriculture après que les ministres ont annulé leur propre réunion FPT. La table ronde sur l’agriculture a réuni des dirigeants agricoles et des parties prenantes du secteur et a produit un rapport qui a été présenté aux ministres de l’Agriculture en septembre. La réunion d’été a également été marquée par notre premier Sommet d’été sur les politiques, qui a reçu d’excellents commentaires et qui continuera d’être un événement annuel réunissant les différents maillons de la chaîne d’approvisionnement alimentaire.

La FCA a également organisé sa Journée annuelle de la Colline en octobre, juste avant la publication du budget fédéral, afin de présenter une position unifiée sur les priorités des agriculteurs lors d’une quarantaine de réunions avec des députés et des sénateurs tout au long de la journée, durant lesquelles nous avons aussi communiqué les messages liés à l’initiative « Cultivons le Canada » que j’ai mentionnée précédemment.

Diapositive 5

J’aimerais maintenant vous présenter certaines de nos activités internationales au cours de l’année.

Diapositive 6

Afin d’éviter toute mesure commerciale négative ou punitive de la part des États-Unis, la FCA a rencontré ses homologues américains pour leur faire comprendre que les droits de douane auraient des conséquences négatives pour les agriculteurs des deux côtés de la frontière, et pour trouver des partenaires potentiels aux États-Unis qui aideraient à faire passer ce message.

La FCA a participé à divers événements américains au cours du premier semestre, notamment le Sommet des *State Agricultural and Rural Leaders*, la conférence de l'*American Farm Bureau* et la conférence *Charting North American Prosperity through Ag and Food*, ou « Assurer la prospérité nord-américaine grâce aux activités agricoles et alimentaires ».

La FCA a également rencontré le président du *Texas Farm Bureau*.

Plus tard dans l'année, la FCA a également eu des contacts importants avec les États-Unis et d'autres partenaires internationaux lors de la Conférence des dirigeants agricoles de l'Amérique du Nord et de l'Union européenne ainsi que dans le cadre des accords trinationaux, auxquels je reviendrai un peu plus tard.

La FCA continuera à défendre les intérêts des producteurs et à collaborer avec ses partenaires américains afin de veiller à ce que l'agriculture ne soit pas la cible de droits de douane ou de changements lors des prochaines négociations de l'Accord-Canada-États-Unis-Mexique, ou ACEUM. Nous avons également soumis nos commentaires en vue de la prochaine révision de l'ACEUM en 2026 et nous participerons activement à toutes les consultations à venir en rapport avec cet accord.

Diapositive 7

Cette année, la Conférence de l'Amérique du Nord et de l'Union européenne s'est tenue à Côme, en Italie, et a été une occasion unique pour la FCA de mettre en avant l'agriculture canadienne sur la scène internationale, tout en participant à une série de réunions fructueuses avec des organisations de l'Union européenne et d'Amérique du Nord.

Au cours de la conférence, la FCA a organisé une table ronde trilatérale et un dîner avec les dirigeants de l'*American Farm Bureau Federation* et du *Consejo Nacional Agropecuario*, ou CNA, du Mexique.

Au cours de la réunion, la FCA a cherché à renforcer les relations entre ces organisations, à instaurer un climat de confiance et à établir un dialogue ouvert en prévision de la prochaine révision de l'ACEUM, en cernant les priorités communes et en examinant de façon candide les préoccupations de toutes les parties concernant l'harmonisation commerciale et réglementaire.

Les trois parties ont exprimé leur soutien à cette réunion, soulignant leur volonté d'avoir des contacts plus réguliers. Fort du succès de cette réunion, un suivi trilatéral est prévu

lors de la convention de l'*American Farm Bureau* qui se tiendra en janvier 2026 à Anaheim, en Californie.

La FCA a également tenu près de dix réunions bilatérales avec des organisations du Royaume-Uni, de l'Italie, de l'Allemagne, des Pays-Bas et d'autres pays, dans le but de renforcer les liens et d'explorer la manière dont les différentes administrations gèrent les turbulences commerciales.

Diapositive 8

La FCA a également participé à d'importants événements nord-américains tels que le Dialogue agroalimentaire Canada-Mexique et l'Accord trinational.

Le dialogue a été organisé par la FCA et la CNA en collaboration avec les ministères de l'Agriculture des deux gouvernements.

Le dialogue a réuni des représentants du secteur agroalimentaire afin d'aborder des questions stratégiques telles que les défis liés à la croissance productive, la facilitation des échanges commerciaux, la simplification réglementaire et administrative, l'innovation et la numérisation, les opportunités d'investissement et l'importance de l'ACEUM comme fondement du renforcement des chaînes d'approvisionnement entre les deux pays.

Le ministre et le secrétaire de l'Agriculture du Canada et du Mexique ont assisté à la fin de la réunion pour prendre connaissance et discuter des recommandations de l'industrie.

Accords trinationaux

L'Accord trinational est un forum annuel qui réunit les dirigeants agricoles du Canada, du Mexique et des États-Unis afin de coordonner leurs efforts liés au commerce, au développement rural et à la politique agricole. La FCA y a participé en tant que membre de la délégation industrielle canadienne.

Les objectifs prioritaires de la FCA lors du forum étaient les suivants :

Établir et renforcer des partenariats stratégiques.

Renforcer le commerce agricole et fondé sur des règles avant la révision de l'ACEUM en 2026.

Coordonner les réponses aux maladies animales exotiques afin d'assurer la prévention et l'atténuation des maladies actuelles et émergentes.

À l'issue de l'événement, les ministres de l'Agriculture ont publié un communiqué de presse appelant à renforcer la coopération agroalimentaire.

Diapositive 9

Brodie Berrigan, directeur principal des Relations gouvernementales et de la Politique agricole de la FCA, a participé au Forum public 2025 de l'OMC en tant que membre de la délégation de l'Organisation mondiale des agriculteurs, ou OMA, et a agi comme modérateur du groupe de travail de l'OMA sur le commerce international.

Au cours du forum, Brodie a animé une table ronde intitulée « Connexion sécurisée entre les agriculteurs et le marché grâce à la numérisation ». Les participants à la table ronde se sont concentrés sur la manière dont les cadres commerciaux numériques peuvent offrir de nouvelles opportunités aux agriculteurs tout en abordant des questions clés telles que la propriété, la confidentialité et la transparence des données.

Brodie a également tenu une série de réunions bilatérales pendant le forum, que vous pouvez voir sur la diapositive.

Diapositive 10

J'aimerais maintenant mentionner certaines des initiatives clés en cours qui se poursuivront jusqu'en 2026.

Diapositive 11

Un nouveau gouvernement représente une occasion unique de positionner l'agriculture comme un élément clé de la réalisation des objectifs du gouvernement. Le gouvernement Carney mettant l'accent sur la résilience et la souveraineté nationales, la FCA a positionné l'agriculture comme un élément crucial de cette stratégie qui devrait être traitée comme une priorité nationale. La FCA a défendu ce message par le biais de propositions politiques, d'engagements actifs et de l'initiative « Cultivons le Canada ». Les messages généraux communiqués par la FCA recommandent au gouvernement de faire un certain nombre de choses :

Dresser un plan ciblé pour la croissance économique dans le secteur agricole et soutenir la sécurité alimentaire, en faisant de l'agriculture et de l'agroalimentaire, y compris de l'agriculture autochtone, une priorité nationale avec des objectifs clairs en matière de croissance de la production, d'investissement dans l'innovation, de transformation à valeur ajoutée, d'exportations et d'offre de main-d'œuvre stable.

Veiller à ce que la réglementation soutienne un programme de croissance — en alignant le mandat des principaux organismes de réglementation gouvernementaux sur les objectifs du Canada en matière de sécurité alimentaire et de compétitivité agricole, en réduisant le fardeau réglementaire et en faisant du Canada une destination de choix pour l'investissement et l'innovation.

Donner la priorité aux infrastructures de transport et de commerce qui soutiennent l'agriculture, notamment les infrastructures ferroviaires, portuaires et de la chaîne du froid, ainsi que les infrastructures rurales nécessaires pour rejoindre les corridors nationaux, tout en garantissant la fiabilité des services nécessaires pour maintenir la réputation du Canada en tant que fournisseur fiable de produits agricoles.

Moderniser les outils de gestion des risques — afin de s'assurer qu'ils sont inclusifs et adaptés aux conditions climatiques et commerciales actuelles, et afin de garantir la mise en place de mesures d'atténuation adéquates pour soutenir le secteur face aux perturbations commerciales et climatiques actuelles.

Alors que nous nous approchons de la prochaine étape cruciale, à savoir l'élaboration du prochain Cadre stratégique pour l'agriculture, la FCA s'attachera à éliminer les obstacles à la compétitivité auxquels sont confrontés les agriculteurs en raison de la réglementation, des politiques et des événements géopolitiques.

Diapositive 12

Je voudrais également parler d'une autre initiative très importante qui est en cours depuis des années et qui sera bientôt pleinement mise en œuvre : le Code de conduite des épiciers, au sein duquel la FCA et l'UPA siègent toutes deux au conseil d'administration provisoire par l'intermédiaire de notre directeur exécutif, Scott Ross, et de la vice-présidente de l'UPA, Stéphanie Levasseur.

La phase 1 est désormais terminée, et le cadre du Code a été établi. Le Code en est actuellement à la phase 2, qui met l'accent sur l'éducation et la conformité et s'achèvera en décembre 2025. Cette phase est axée sur la formation et le renforcement des capacités, tout en encourageant la conformité volontaire.

Je suis heureux d'annoncer qu'à la fin du mois de novembre, le Code a officiellement adopté la structure de gouvernance, le mécanisme de résolution des litiges et les documents associés. Il est désormais pleinement opérationnel et commencera ses activités en janvier, comme indiqué dans la phase 3 de cette diapositive.

À l'approche de la finalisation du Code, la FCA se concentrera sur les questions clés suivantes :

- Veiller à ce que les producteurs soient protégés contre les représailles ou les sanctions lorsqu'ils soulèvent des litiges
- Empêcher les acheteurs d'utiliser les mécanismes contractuels de résolution des litiges pour éviter l'application du Code
- Veiller à ce que les mesures de conformité obligent les parties à démontrer qu'elles ont résolu les problèmes soulevés par les litiges

Nous espérons que le Code marquera le début d'une nouvelle ère dans les relations entre les producteurs et les acheteurs au Canada, en uniformisant les règles du jeu entre ces deux parties.

Diapositive 13

Merci de m'avoir invité aujourd'hui.

S'il nous reste du temps, je peux répondre à quelques questions. Je serais très intéressé de savoir quelles sont vos attentes concernant le prochain cadre stratégique.